
香港文匯報訊（記者 顏倫樂）本港地小人多，蝸居處處，就連酒店賓館亦極盡「的骰」。城

規會剛接到一份新申請，涉及西營盤均益大廈3期地下及閣樓4號至9號商舖，兩層樓面僅約

8,162方呎，申請改裝成10個房間作酒店賓館之用，平均房間面積約412方呎。聽來似乎合理？

但原來10個房間共提供69個床位，換言之，旅客的人均居住面積僅得60方呎。
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西營盤十房劏出西營盤十房劏出6969床位床位
住宅申改蚊型賓館住宅申改蚊型賓館 人均人均6060呎呎

就住宅單位改作賓館，針對旅管安全及對
住宅的滋擾問題，民政事務總署去年3

月宣佈修訂條例，提出大廈公契若列明禁止
處所用作旅館或商業用途，將不會發牌或續
牌。據香港旅舍業商會去年所指，全港約有
1,360間持牌賓館，業界擔心修例後恐有500
間賓館面臨結業。不過昨日城規會就收到一
份改裝作酒店（賓館）的申請。

只涉改裝 毋須重建
均益大廈為1幢27層高住宅大廈，現時劃
在「住宅（甲類）」地帶內，鄰近西營盤地
鐵站，附近亦有電車站及巴士站等，交通算
相當方便。申請文件中提到，「酒店」用途
為「住宅（甲類）」第二欄用途之一，須向
城規會申請許可，又強調項目只涉及改裝，
並不需要在申請地點進行重建工程，酒店發
展亦與附近的商業用途共融。
申請人表示，今次改裝賓館可以促進旅遊
業發展，亦可解決市場對酒店房間的強勁需
求；是次申請主要是提供一個時尚及合乎預

算的住所給海外的背包客居住。申請人為
「D15 HOLDINGS LIMITED」，並不是現
行土地擁有人。今次申請物業共涉及3名業
主，獲授權代理人為宏基測量師行。
事實上，去年亦有不少項目向城規會申請
於部分樓面內發展酒店或賓館。好像尖沙咀
柯士甸道5至7號部分樓面（12個房間）、深
水埗鴨寮街88號地下部分樓面（8個房間），
但以今次申請的人均密度最高。其中柯士甸
道項目最終獲批，鴨寮街項目則被拒絕。拒
絕的理由主要是擔心賓館發展會對其他住戶
造成滋擾。
賓館的安全性一直受到各界關注，過去多

年，民政事務總署發出旅館牌照前，只會考
慮樓宇結構及消防安全，有否違反大廈公契
則不在考慮範圍之內，故不少持牌賓館會設
於只准住宅用途的大廈內。直至2013年底發
生北角五洲大廈火警，民政署才建議修例，
並於去年3月宣佈修訂條例，提出大廈公契若
列明禁止處所用作旅館或商業用途，將不會
發牌或續牌。
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香港文匯報訊（記者 歐陽偉昉）恒生
銀行（0011）副董事長兼行政總裁李慧敏
昨在股東年會後表示，自2015年下半年到
今年第一季，本地和外圍經濟持續不明
朗，零售、工業、出口、房地產各行業疲
弱，預計今年整體貸款，包括按揭、企業
借貸、跨境貸款等需求將會減少。

內地GDP料放慢到6.7%
董事長錢果豐在股東會發言時預計，香
港GDP增長會有1.6%。今年在內地經濟
轉型、美國貨幣政策恢復常態化，以及歐
洲經濟不明朗的影響下，香港會受到更大
的挑戰，投資波幅擴大，股市和樓市交投

收縮，本地及旅客消費放緩。內地經濟亦
需要改革產能過剩、槓桿過大的結構問
題，經濟增長料放慢到6.7%。
李慧敏又指美國6月加息機會微，因日

本市場疲弱、歐洲有英國脫歐公投等不明
朗因素影響，加上美聯儲4月會議對加息
看法溫和，預計在9月和12月比較明朗時
才會再決定是否加息。她預計即將公佈的
4月美國非農業就業會增加18萬個至20萬
個。
對於本港近期再出現負資產物業，李慧
敏指有問題的只涉及九成按揭，首季個案
也只有千多宗，未算嚴重；負資產的宗數
暫時看不到會蔓延至做八成按揭的單位。

■李慧敏預料，今年整體貸款需求將會減
少。 張偉民 攝

恒生料今年貸款需求弱
香港文匯報訊（記者 吳婉玲）友邦保險
（1299）昨舉行股東會，首席執行官兼總
裁杜嘉祺在會上表示，現時友邦是全球第
二大的人壽保險公司，希望透過業務自然
增長，可以躋身第一位。集團去年派末期
息51港仙，大增50%。問到今年會否增加
派息，杜嘉祺回應冀業務及股息均有增
長。

料韓國仍有發展空間
有股東關注，集團會否進行併購，以擴
展業務，杜嘉祺就指集團99.9%業務是來自
自然增長。至於股東查詢韓國地區的業務
表現，他表示該地區去年有約1億美元利
潤，相信仍然有發展空間，集團會繼續於
當地投資。
杜嘉祺在會後指，香港及內地保險業務

均錄得增長，是重要市場，但強調集團業
務覆蓋多個地區，認為整體業務組合穩
健。他指，即使匯率和利率變動，但集團
收入主要來自保險及風險管理業務，並非

依靠投資市場，認為該營運模式更健康及
可持續。
早前內地中保監發佈風險提示，呼籲消

費者在本港投保時要謹慎。杜嘉祺認為，
監管機構是為了保障當地居民，對此表示
支持。
友邦昨收報44.45元，跌2.95%。

友邦冀成全球最大壽險公司

■杜嘉祺指，希望今年業務及股息均有增
長。 張偉民 攝

香港文匯報訊 據《華爾街日報》引述消
息指，大連萬達集團計劃將萬達商業地產
（3699）的私有化報價，在原有每股48元
的基礎上提高10%左右，即每股52.8元。
消息若屬實，新私化價較萬達商業現價稍
高3.02%。
萬達商業3月底宣佈，母公司萬達集團擬

提私有化，要約價將不低於每股48元。萬

達商業自4月25日起停牌，停牌前報51.25
元。集團在2014年12月上市，當時每股招
股價為48元。
不過，自宣佈私有化計劃後，萬達商業
股價大升，由於其停牌前的股價已經高過
私化價逾6%，市場憧憬萬達商業有需要提
高每股私化造價才能獲股東通過，有投行
認為萬達商業的合理價為每股60元。

香港文匯報訊 利豐（0494）昨公告，公
司一位長期客戶Aeropostale（ARO）已申
請破產保護，該公司迄今欠利豐的逾期應
收賬總額為 1,750 萬美元（約 1.365 億港
元）。利豐昨收低4.09%，報4.46港元。
利豐表示，該公司去年2月與ARO簽訂
為期10年的總採購協議，於提交破產保護
當日，ARO欠公司的逾期應收賬總額為

1,750萬美元。ARO於破產保護文件中表
示，於進行美國破產法案第11章過程中，
及待財務及/或經營業務重組完成前，將如
常營運。利豐稱，ARO提交破產保護後，
公司將繼續向ARO提供採購；惟將尋求專
業意見以確保公司可以收取未來貨運的付
款。倘ARO終止營運，公司可能須就持續
商業賬項作出撥備。

香港文匯報訊 隨着中美之間貿易往來
增多，近年中美之間知識產權方面的糾
紛也在增多。據新華社消息，美國國際
貿易委員會5日宣佈，對中興、聯想、索
尼、三星等多家全球知名電子企業在美
銷售的部分便攜式電子設備產品發起
「337」調查，以確定它們是否存在專利
侵權行為。
受到美國「337」調查消息影響，中興
通訊（0763）股價昨收跌 10.92%，報
10.44元；聯想（0992）昨收報5.64元，
跌2.42%。
美國國際貿易委員會當天發表聲明說，
涉案產品是包括智能手機在內的、可播放
用戶存儲媒體文件的便攜式電子設備，調
查對象包括中興、聯想、索尼、三星、
LG、HTC、黑莓、摩托羅拉。
聲明說，新加坡創新科技有限公司及其
美國分公司今年3月24日提出申訴，指控

美國進口及在美國市場銷售的上述便攜式
電子設備產品侵犯了該公司專利，請求美
國國際貿易委員會發佈有限排除令及禁止
令。

中興通訊年內再度受查
這是中興通訊今年內再度被美國調查。

美國商務部在3月7日稱中興通訊違反了
美國對伊朗的制裁規定，要求美國供應商
不得向其提供關鍵元器件，外國製造商也
不得向中興通訊出售包含相當數量美國產
元器件的產品。該限制可能會中斷中興通
訊的全球供應鏈，並可能導致嚴重的元器
件短缺。
所謂「337」調查得名於《1930年美國
關稅法》第337條款，後經歷數次重大修
訂。根據該條款，美國國際貿易委員會有
權調查有關專利和註冊商標侵權的控告，
也可開展涉及盜用商業機密、商品包裝侵

權、仿製和虛假廣告等內容的調查。
「337」調查的調查對象不僅包括外國企
業，也可涉及美國本土企業。
根據有關程序，美國國際貿易委員會在

啟動「337」調查後，必須在45日內確定
終裁的目標時間，並盡快完成調查。通常
案件需要在一年內作出裁決。如果涉案企
業被裁定違反了第337條款，美國國際貿
易委員會將發佈相關產品的排除令和禁止
令，這意味着涉案產品將徹底喪失進入美
國市場的資格。
隨着中美之間貿易往來增多，近年中美
之間知識產權方面的糾紛也在增多。針對
這一狀況，專家指出中國企業在走向國際
市場的時候，首先要做好知識產權佈局，
積極在海外申請專利，加強對自身知識產
權的保護。其次，要善於並且敢於運用知
識產權規則來維護自身合法權益，來應對
各種知識產權糾紛。

熟客申破產 利豐遭欠1.365億

萬達商業傳提高私化價10%

遭美「337」調查 中興聯想股價挫


